
■ 本报通讯员 王倩倩 陈波

本报记者 张荷香

听民声察民情

“板凳会”上话家常

人勤春来早，耕耘正当时。 3 月 10 日，傍
晚时分，结束了一天的劳作，霍山县下符桥镇
渡口新村易地搬迁扶贫安置点老党员翁兴宏
家门口陆陆续续来了许多村民，大家各自带上
小板凳，有说有笑地围坐在一起，镇上的“板凳
会”又要开场了。

“乡里乡亲的用不着拘束，有什么困难尽
管说，有什么建议尽管提。 ”下符桥镇党委书
记程业清挤坐在村民中， 鼓励参会的村民踊
跃发言。

书记的话一说完，村民们一个接一个打开
话匣子。 “程书记，我就住在渡口新村，我们小
区河边有个陡坡， 这家家户户都有老人小孩，
来来往往实在不安全。 ”73 岁的罗会元一边说
一边指向陡坡所在的方向。

听完这话，程业清当即带着参会的镇村干
部跟着村民们走向那个陡坡查看。大家商讨了
一会，决定明日便安排相关负责人处理，在陡
坡旁安装护栏。

看到提出的问题，当场就能得到反馈，大伙
积极性更高了。 “我们集镇上的小区建设时间久
了，房子外墙的瓷砖有部分掉落，希望政府能帮
忙解决。 ”“我们集镇有大车经常路过，灰尘比较
重，我建议镇上的洒水车每天多跑一趟。 镇上现
在旅游发展得这么好，环境一定要跟上……”

村民们敞开心扉，你一言我一语，不时传
来爽朗的欢笑声。

“我觉得这种开会方式好，老百姓跟镇村
干部坐在一起，讲讲心里话，唠唠烦心事，拉家
常一样亲切得很。 ”55 岁的刘孝敏是圣人山村

的村民，听说今天又要开“板凳会”，他饭碗一
放就赶过来了。

“天天在办公室坐着，等着群众上门来反
映问题，这样永远走不进老百姓的心坎里。 我
们开这个‘板凳会’就是想多听听老百姓的真
心话，反映出的问题当时能解决的解决，一时
解决不了的要向群众多解释。现在这小小的板
凳会化身政策宣传台、便民服务站、绩效评估
点，大家有话都敢讲了，也愿讲了，干群关系拉
近了，也热乎了。 ”该镇宣传委员杨建勋表示。

霍山县下符桥镇围绕群众“急难愁盼”、所
思所想，探索创新工作机制，在信访维稳、低保
评议、 产业发展等重点工作中引入干部群众
“板凳会”座谈机制，通过面对面的交流沟通，
充分收集民意、倾听民声，提升群众的“主人翁
意识”，“从群众中来，到群众中去”，真正达到
消除隔阂、解决问题、促进发展的良好效果。

据悉，今年以来，该镇这样的“板凳会”已
召开了 9 次，解决关于集镇建设、产业发展、土
地流转和村民纠纷等 7 大类 11 件群众的操心
事、烦心事、揪心事。

纾民困解民忧

周六议事化难题

3 月 12 日，星期六。 惠民花园小区沈阿姨
家的门前，衡山镇驻点干部、文峰社区党组织
成员、居委会成员、妇联代表、特扶对象代表围
坐在一起，就“如何提升对失独老人、特扶家庭
等困难群体的关心关爱问题”展开讨论。

“我们今天的议事会通过关心慰问特扶家
庭等困难群体，去了解特扶老人们的感受和需
求，结合我们的工作，希望探索出更切实有效
的帮扶模式。 ”文峰社区党支部书记、居委会主
任广伟介绍说。

文峰社区面积 1.02 平方公里 ， 共 4421
户，12000 余居民。 工作日居民大都要上班，留

在家中的都是老人小孩。为了迎合社区居民的
作息时间，该社区“周六议事厅”自年后启动，
利用周六居民在家的时间，为大家提供协商服
务的平台，关注群众身边的关键小事，解决日
常生活中的“急难愁盼”问题。

社区群众亟待解决的事， 或许仅是子女上
学遇到点小困难，生活中与邻里发生点小纠纷，
小区治理碰到点小麻烦……这些看似不起眼的
“芝麻小事”，在群众眼里却是天天揪心的“顶天
大事”。倘若处理不好，小事可能积累成大事，小
矛盾发展成大冲突，最终伤害群众利益，造成社
会不稳定，影响党群干群关系的和谐。

文峰社区创新启动的“周六议事厅”社区
协商平台，使居民表达诉求便捷有效，许多小
矛盾小纠纷及时被发现， 一一化解在萌芽状
态。群众与干部平等议事、有序协商，积极参与
社区治理，汇聚治理合力，提高社区工作的针
对性和实效性。

“六安好人”李芳兰是社区老党员，年轻时
就在村居工作。 “前几次的‘周六议事厅’我也
参加过，大家坐在一起聊聊天谈谈事，商讨解
决方案，能解决许多群众关心的实际问题。 ”作
为一名退休老社区干部，李芳兰对“周六议事
厅”这种创新为民举措很满意。

凝民心聚民力

文明创城唱主角

“老旧小区改造改善了我们的居住环境，但
我觉得小区可以建一个集中的电瓶车充电点，既
安全又方便。 ”城东社区万象城小区的居民张军
向上门征求意见的县文明办工作人员说出建议。

在霍山县创建全国文明城市工作开展以
来，一直大力推动城区老旧小区升级改造工作，
广泛听取群众意见，把群众的合理诉求融入创城
工作的每一个细节。 该县文明办联合衡山镇、住
建局、城管局等部门入户问需，走遍了城区内的

南潭苑、凤凰城等 118 个住宅小区，听取居民对
环境提升改造的心声和呼声，收到了良好效果。

“自清理楼道杂物之后，楼梯口变敞亮了，
回家的心情都变好了。 ”“我们小区重新规划了
停车位， 规范了乱停乱放， 现在停车方便多
了。 ”“我建议小区增加绿化的同时要定期清理
杂草，这样夏天蚊虫会少些。 ”……大家的参与
度很高，积极踊跃地向来访工作人员提出自己
的想法，共同为老旧小区改造出谋划策。

“只有以人民为中心真正站在群众的利益
角度考量工作得失，把老旧小区的改造工作做
到居民的心坎上，才能引导老百姓在这场创城
大戏中唱主角，让群众在文明创建的参与中获
得更多幸福感。 ”霍山县委宣传部副部长、县文
明办主任叶青表示。

据悉，2021-2022 年该县改造老旧小区 9
个，涉及居民 2730 户，总投资 8550 万元。 今
年，该县继续坚持“创建为民、创建惠民”的工
作导向，凝民心、聚民力、发展共建、成果共享，
加快创建进程。 目前，2022 年老旧小区改造项
目正在有序推进，涉及 147 幢房屋、1678 户群
众、建筑面积 18 万平方米。 山城“颜值”大变
样，城市文明再升级。

“群众的身边的小事关系民心向背干群冷
暖，以人民为中心，就是要淡化功利之心，深化
为民情怀， 做好群众身边一点一滴的小事，汇
聚起来就是为国为民的大事。解决好生产生活
中的小事，群众就能安居乐业，社会就能稳定
和谐。 ”在坚持以人民为中心发展教育推进大
会上，县委书记张守锐的话深得人心。

题图：瓜果小镇下符桥镇新貌。
本报通讯员 刘江 摄

荨 日前，滁州市南谯区东坡社区开展垃圾分类知识宣传活动，培养居民垃圾分类意识和
习惯，引导居民积极参与垃圾分类行动，共同创造干净、整洁的人居环境。 图为志愿者指导
孩子们进行垃圾分类。 本报通讯员 董超 周琳 摄

绿色生活从小学

检查农资护春耕
■ 本报通讯员 吴彬 方盼亮

3 月 10 日，铜陵市农业综合行政执法支队来到该市
郊区陈瑶湖镇， 开展农业普法宣传和农资市场执法检查
活动。

活动现场， 铜陵市农业综合行政执法支队现场向过
往市民发放种子法、 长江保护法、 农产品质量安全法等
法律法规宣传资料，提供法律咨询，并深入农资市场，以
化肥、种子、农药等农资产品为重点，对农资经营场所的
经营资质、进销货台账、农资产品等进行抽样检查，要求
各经营商户严把诚信经营关。

据铜陵市农业综合行政执法支队相关负责人介
绍 ，当前正值春耕备耕的关键时期 ，也是农资产品销售
旺季和假冒伪劣农资案件的高发期 。 为规范该市农资
市场经营行为 ，严厉打击农资市场各类违法行为 ，保障
春耕期间农资市场供应平稳有序 ，自 3 月份以来 ，铜陵
市农业综合行政执法支队组织执法人员深入县 （区 ）乡
镇开展普法宣传和农资市场执法检查活动。 下一步，该
支队还将联合公安 、 市场监督管理等部门开展农资打
假专项治理行动 ，以确保农资质量可靠 、市场稳定 、秩
序向好 ，为稳定粮食生产 、保障主要农产品有效供给奠
定坚实基础。
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垃圾分类进社区
■ 本报通讯员 陈淑敏

为强化垃圾分类理念，提高居民分类意识，引导居民
形成绿色健康的生活方式，近日，合肥市新站高新区开展
“城管蓝”牵手“志愿红”垃圾分类进社区主题宣传活动。

活动现场， 城管志愿者向居民发放垃圾分类宣传手
册，围绕“生活垃圾分类的意义、分类方法、分类投放操作
流程”等内容进行宣传，详细讲解了厨余垃圾积分兑换相
关要求及各类垃圾分类的小窍门，引导小区居民以家庭为
单位积极参与垃圾分类，从源头做好垃圾分类投放。

因回迁小区年纪大的居民较多， 为让老人更简明、清
晰地了解四种垃圾包括的内容，垃圾分类志愿者为居民们
准备了垃圾分类小卡片和四色垃圾桶，让居民们拿着垃圾
分类小卡片现场模拟分类投放， 分类正确还能赢得小奖
品。 “我知道，矿泉水瓶是可回收物，要放在这个蓝色的垃
圾桶里，塑料袋要扔到其他垃圾桶里”“之前觉得要分那么
多种很麻烦，现在看来分类其实很简单……”大家在游戏
中既学到垃圾分类知识又收获奖品，提高了垃圾分类的积
极性。

垃圾分类习惯的养成是一个循序渐进的过程， 下一
步，新站高新区将持续以喜闻乐见的方式，进入小区宣传，
不断增强社区居民对垃圾分类的了解，让“绿色、低碳、环
保”的理念深入人心，促使社区居民能够积极参与到实践
垃圾分类中来。

禁毒宣传到校园
■ 本报通讯员 周媛 马家贵

“同学们， 有谁能给大家说说中国历史上的鸦片战
争？ ”近日，在肥西董岗学区中心校，一场生动有趣的禁毒
知识小课堂开讲了，50 余名小学生踊跃参与，共同学习禁
毒小知识。

为切实加强对青少年的禁毒教育力度，提高青少年识
毒、防毒、拒毒的意识和能力，肥西县花岗镇新时代文明实
践所联合镇综治中心、 派出所团委等部门集中开展“2022
春风行动”禁毒宣传进校园活动，此次活动先后来到辖区
内两所中心学校，由派出所民警和禁毒志愿者进行专业宣
讲，共同守护青少年健康成长。

禁毒志愿者通过图文并茂的 PPT 向同学们普及了什
么是毒品、毒品的种类、毒品的危害和青少年吸食毒品的
诱因等内容。“同学们，大家不要轻易地认为毒品离我们很
远，也许一杯看似正常的饮料，一位陌生人的搭讪，都潜伏
着传播毒品的可能。 ”志愿者告诫同学。

活动现场还播放了禁毒宣传视频， 发放知识手册，
同时穿插开展有奖问答 ，“什么花是最美丽也是最有害
的？ ”“每年的 6 月 26 日是什么日？ ”……志愿者和学生
进行了趣味互动问答 ，以一问一答 、举手抢答 、答对有
奖的方式巩固了知识点 ，活跃了课堂气氛 ，充分调动学
生们学习积极性， 教育学生从我做起， 小手拉大手，主
动把学到的禁毒知识向身边的家人和朋友宣传，做到远
离毒品，珍爱生命。

“流动课堂”入田间
■ 本报通讯员 唐铭

初春时节 ，在当涂县江心乡普集村
的三百多亩麦田长势喜人 ， 生机勃勃 。
“小麦是去年 11 月上旬种下的 ，这几天
刚刚完成施肥。 ”望着麦田中碧波翻涌，
普集村农场承包大户王学平笑道。 近年
来 ，江心乡着力深化农业规模化 、标准
化 、机械化建设 ，采取村集体股份经济
合作社自主经营方式 ， 通过嫁接移栽 、
改善土壤等措施 ，优化产业结构 ，带头
示范种植 “小麦+西瓜+玉米 ”循环多效
种植，持续催生致富之花。

为保障农业用电 ， 国网当涂县供
电公司按照 “政府主导 、电力主动 、全
员参与 ”三方联动方式 ，全力配合做好

农业用电服务 ，护航特色农业发展 ，推
动农排线路改造升级 ，实现高 、低压线
路共计 70 余公里的提升改造 。 同时 ，
该公司主动与当地村委会对接 ， 积极
开展电力知识 “流动课堂 ”，把安全用
电常识 、电费电价政策送入田间地头 、
每家每户 ，定期为农户 “补课 、充电 ”，
助推农户将安全意识根植于心 、 安全
用电固化于行 。

田家勤力作，布谷唤春耕。 小麦灌溉
有自动化的管道喷灌，整地理墒有各种配
套农机设备，用电稳定有供电公司定期帮
忙……田间管理农民省力又省心。 眼下，
当涂正逐步加强耕地建设和改造，着力提
升农业机械化水平，抢抓农时、全力以赴
抓好粮食和农产品生产供给。

抢抓农时开好春
■ 本报通讯员 钱续坤 包俊根

露地作物才开始春耕春播，大棚里的蔬菜却
迎来满满的收获。 怀宁县黄龙镇通过大力发展设
施农业，在大棚里种植小土豆，让村集体迎来大
收益。

春天一大早， 在怀宁县黄龙镇杨林蔬菜基
地，村民们正忙着挖土豆，看着从土地里刨出来
的一颗颗小土豆，大家满心欢喜。“亩产大概 2000
斤，市场价格目前是 12 元钱一斤，我们大批量地
批发给商家， 每斤 8 元钱， 一亩地估计能增收
8000 元左右。 ”怀宁县黄龙镇杨林联合党委委员
丁霞平介绍说。

2021 年底，怀宁县黄龙镇杨林联合党委将
蔬菜基地的 6 个大棚种上了小土豆 ，经过两个
多月的成长期 ，迎来了大丰收 ，也带动了周边

村民务工增收。 “我们在这里做工，一天能挣到
80 元 ，对我们老人来讲就算不错了 。 ”村民汪
爱云说。

向土地要效益，带动群众增收。 杨林联合党
委将其下辖 3 个村的土地与人力资源进行整合，
大力发展设施农业，建了 70 多个大棚，按市场和
时节需求，一茬接着一茬进行栽种，目前启用的
10 个大棚先后种植了羊肚菌、小土豆等，做强了
蔬菜产业，壮大了村集体经济。

“小土豆挖完以后，打算种上辣椒和番茄，前
面荒废的地方准备种几十亩紫薯，根据不同的蔬
菜品种，每个季节都有产业。 ”丁霞平说，一个大
棚每年可以种到 3 茬， 一年大约有 3 万元的收
入，还可以带动周边老百姓务工创收，地不闲人
不闲，乡村振兴越干越有劲。

3月 10 日，铜陵市铜官区“铜官数谷”产业园内，一家
初创动漫设计公司正在进行业务提升培训。 铜官区以“铜
官数谷”为依托为初创企业搭台，集中发展大数据、电商
平台、文创、物联网等新兴业态，为初创企业定期开展行
业务指导、银企对接融资帮扶、法律咨询服务等优化营商
环境的服务，日前已形成 58 家企业和 4 家技术转移中心
入驻的规模，带动就业人数约 800 人，年营业收入达到约
55 亿元。 本报记者 杨竹 摄

为初创企业搭台

荩 仲春时节， 蚌埠市五河县漴河村油桃种植合作社的大棚
里油桃花竞相开放，果农正在大棚里为油桃花进行人工授粉，
确保大棚桃丰产丰收。 本报通讯员 李向前 摄

油桃花开授粉忙

� � � �霍山县积极引导党员干部牢记初心使命， 增强公仆意识、 强化为民情
怀，全力以赴解决群众“急难愁盼”问题，起到良好的社会效果———


